

PREMIERES ASSISES AFRICAINES DU LEASING

Casablanca, 8 mai 2017

Intervention de Riadh Naouar

HEAD, AS FIG, IFC

Monsieur le Directeur Général de la Banque Centrale du Maroc

Monsieur le Ministre de l'Economie et des Finances

Monsieur le Président de APSF

Mesdames et Messieurs les représentants des organisations internationales

Mesdames et Messieurs les représentants de l'Association professionnelle de Leasing et des Banques et Etablissements financiers

Mesdames et Messieurs

Chers invités

C'est un honneur et un plaisir pour moi de représenter IFC, la Société Financière Internationale aux Premières Assises Africaines du Leasing qui, je le crois, nous permettra de franchir une étape décisive dans le processus d'amélioration des conditions d'accès au financement des micros, petites et moyennes entreprises dans des pays de l'Afrique Sub-saharienne.

Les pays de la région n'échappent pas, comme vous le savez, à la lancinante problématique de l'accès au financement qui demeure l'un des goulots d'étranglements les plus contraignants pour les PME en Afrique.

Aussi IFC place-t-elle l'accès au financement au centre de ses préoccupations et au cœur de sa stratégie. Le crédit-bail reste un maillon important de cette approche. Tout en contribuant à répondre aux besoins de financement des investissements des PME, il est aussi un moyen innovant et alternatif d'accès au financement avec beaucoup moins de contraintes en termes d'exigences et de critères d'éligibilité. En effet, le crédit-bail est basé sur l'utilisation d'équipements et des machines nécessaires à la production et la productivité de l'entreprise sans avoir à recourir aux fonds propres et à solliciter un prêt auprès des banques.

C'est dans ce cadre qu'IFC, - en tant que membre du Groupe de la Banque mondiale et principale institution de développement au monde au service exclusif du secteur privé - a mis en place depuis 2008, le programme Africa Leasing Facility. ALF II est en charge de la promotion du crédit-bail en Afrique Subsaharienne et a réussi en partenariat avec tous les acteurs concernés à introduire et à développer de manière substantielle le marché du crédit-bail sur le continent. Pour ce faire, le programme offre une gamme de services à trois niveaux.

- *Nous donnons conseils de base pour notamment réformer le cadre juridique, réglementaire et fiscal à la fois aux niveaux régional et national. Le programme a soutenu depuis sa mise en place l'adoption de pas moins de 18 lois et réglementations sur le crédit-bail qui touchent également aux aspects fiscaux et comptable.*
- *Nous prodiguons aussi des conseils à haute valeur ajoutée en collaboration avec des partenaires techniques expérimentés, de transfert de savoir-faire, renforcement des capacités. Depuis 2008, nous avons formé plus de 14 000 chefs de PME.*
- *Enfin nous aidons à la mobilisation des capitaux d'investissements à moyen et long terme en mettant, entre autres, en synergie les investisseurs internationaux et locaux intéressés par le crédit-bail en Afrique subsaharienne. Depuis le lancement d'America Leasing Facility en 2008, IFC a mobilisé des investissements de plus de 57 millions de dollars pour asseoir une industrie de crédit-bail viable. Nous avons l'ambition, dans le cadre du projet en cours, que l'industrie de crédit-bail atteigne un taux de pénétration de 7% à l'horizon 2020.*

Permettez-moi Mesdames et Messieurs de saisir cette occasion pour remercier notre partenaire financier SECO pour son soutien indéfectible qui nous a permis d'obtenir les résultats que je viens brièvement d'énumérer.

La première phase du programme Africa Leasing Facility (ALF I), achevée en Juin 2013, a couvert 15 pays africains, entre eux Cameroun, Côte d'Ivoire, Libéria et Sierra Leone, etc

La deuxième phase du programme (ALF II) qui a démarrée en 2014 couvre encore 10 autres pays dans la région, y compris le Tchad, le Mali, le Burundi, la République de Guinée, la République Démocratique du Congo, etc. Ce programme arrive au terme de son mandat en 2018.

Aujourd'hui, le Groupe de la Banque mondiale exprime sa satisfaction pour le crédit-bail qui devient une réalité en Afrique Sub-saharienne. Nous souhaiterions, conformément a la stratégie de retrait élaborée pérenniser les acquis du programme mais également continuer à promouvoir un meilleur accès au financement pour le PME en Afrique Sub-saharienne. C'est dans ce cadre que se tiennent aujourd'hui les premières assises africaines du leasing. L'objectif final à court terme consistera à transférer les activités du programme aux associations de leasing nationales des pays ou le Crédit-bail est dorénavant une réalité mais également a une entité forte et dynamique regroupant en son sein toutes les associations de leasing du continent : AFRICALEASE.

Je tiens à remercier ici, personnellement et au nom d'IFC, notre partenaire de longue date, l'Association Professionnelles des Sociétés de Financement que dirige Monsieur Abdallah Benhamida. Je le salue ici pour l'engagement dans le cadre de notre collaboration pour ce projet ambitieux d'améliorer l'accès au financement des PME à travers le crédit-bail, un outil financier innovant.

Nous sommes aujourd'hui plus que jamais réconfortés et déterminés à poursuivre cette longue collaboration pour que AFRICALEASE reprenne le flambeau en renforçant les acquis du programme ALFII sur le continent avec l'appui de partenaires solides et stratégiques comme la APSF pour

ériger ensemble les meilleures pratiques en règles pour le grand bien de nos économies, des PME et du secteur privé.

Je vous remercie de votre attention.